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摩拜与 ofo 这对“欢喜冤家”再次短兵相接——

共 享 单 车 暗 战 再 加 码
经济日报·中国经济网记者 陈 静

对于共享单车巨头们来说，扩张速度仍是一切，特别是考虑到

共享单车管理方案可能对城市共享单车总体保有量实行限制

考虑到土豆优酷、58赶集、滴滴快的，共享单车两大巨头之间

的争斗，也未必不会以一场“迅雷不及掩耳”的合并告终

今年经济体制改革工作

将更加突出供给侧结构性改

革，突出问题导向和目标导

向。通过处理好政府和市场的

关系、短期和长期的关系、减

法和加法的关系、供给和需求

的关系，加快各项改革落地速

度，从而有效解决经济社会发

展中的突出问题

10 大类 35 项年度经济体制改革重点在这里——

改革攻坚：不畏难厌战 不急功近利
经济日报·中国经济网记者 顾 阳

4 月 22 日 是 摩 拜 的 一 周 岁 “ 生
日”。当日上午 ofo 先是宣布获得蚂蚁金
服 D+轮战略投资，双方将在支付、信
用等领域展开全面战略合作。随后下午
3 点在自己的官方微博发表祝福海报：

“生日快乐！感谢一年来的共同成长，
没有你的那一年我很孤单！”名曰祝
福，实际是强调自己才是最先进入行业
的“老大哥”。摩拜则不甘示弱，以海
报形式回复：“谢谢祝福！当年在城
里，看不到你也蛮无聊，答应我，下次
碰面时，机械锁换个密码好吗？”暗讽
ofo“低技术”的机械锁。

共享单车的“暗战”还在继续，未
来将决定胜负的筹码有哪些？摩拜与
ofo近期的表态让答案“呼之欲出”。

首先，对于野蛮生长的共享单车
巨头们来说，扩张速度仍是一切，特
别是考虑到未来的共享单车管理方案
可能会对城市共享单车总体保有量实
行限制。ofo 称每年将获得自行车制造
厂 商 富 士 达 超 过 1000 万 辆 的 单 车 产
能。摩拜表示目前单日产能超过 10 万
辆，有能力在未来一年生产超过 3650
万辆摩拜单车。

在速度之外，则是共享单车的质
量。ofo 与富士达将建立首个共享单车

全球研发中心，目前的首要任务就是通
过新防盗紧固件来减少小黄车的人为毁
损。“防盗螺丝和防盗脚踏等部件，能
够解决一部分丢失问题。再下一代则主
要解决诸如鞍座等部件被拆卸、毁损的
问题。”天津富士达集团有限公司分公
司总经理孙昊说。

同时，摩拜也发布了单车新品“风
轻扬”，主打骑行体验。摩拜单车创始
人胡玮炜介绍说，与此前的版本相比，
新版本强调包括车架、车圈、车轮等在
内的整体轻量化，以汽车级齿轮提升传
动效率，同时搭配机械可升降座椅。

其次，对监管政策的适应。4 月 21
日，北京市交通委公布 《北京市鼓励规
范发展共享自行车的指导意见(试行)(征
求意见稿)》，其中包括：共享单车企业
设立资金专用账户，由中国人民银行监
管；拟控制共享单车数量，设定辖区最
大投放量；强调车辆有序停放，设置停
放区；要求车辆安装卫星定位装置等。

对于 ofo 来说，当务之急是要解决
智 能 锁 问 题 。 ofo 联 合 创 始 人 薛 鼎 表
示，ofo6 月份开始新投放的共享单车均
将使用智能锁，在 7 月份至 8 月份会将
原有车辆的机械密码锁换为智能锁。但

考虑到 ofo 目前的体量，更换意味着巨
大的人力与成本投入。

对于摩拜来说，押金始终是难以回
避的问题，这笔数额庞大的用户押金到
底怎么管怎么用，摩拜恐怕需要交出一
份更加清晰的答卷。不过，摩拜在解决
车辆有序停放方面却先行一步。摩拜
CTO 夏一平表示，通过智能锁，摩拜
的智能大数据平台魔方和智能推荐停车
点，可以利用电子围栏技术来规范停
车，用户将车停到推荐停车区域，就可
以得到包括信用分在内的诸多奖励。

此外，蚂蚁金服投资 ofo 和此前腾
讯投资摩拜，也让 ofo 与摩拜之间硝烟
弥漫，背后仍是阿里巴巴和腾讯两大生
态体系之间的较量。两大巨头谁能为自
己的共享单车平台提供更多的流量、资
金和使用场景，谁能结合共享单车企业
手中的海量数据，探索与本地生活服务
相结合的新盈利模式，目前尚不得而
知。但阿里巴巴和腾讯围绕线下场景的
综合实力，则有可能从长远角度真正决
定 ofo 与摩拜这场竞争的结果。当然，
考虑到土豆优酷、58 赶集、滴滴快的，
共享单车两大巨头之间的争斗，也未必
不会以一场“迅雷不及掩耳”的合并告
终。

日 前,国 务 院 批 转 了 国 家 发 展 改
革 委 《关 于 2017 年 深 化 经 济 体 制 改
革 重 点 工 作 的 意 见 》（简 称 《 意
见》），提出了 10 大类 35 项年度经济
体制改革重点任务，内容涉及“放管
服”改革、国企混改、产权保护等多
个重要领域。

经济日报·中国经济网记者梳理近
3 年相关经济体制改革文件发现，今年
经济体制改革工作更加突出供给侧结构
性改革，突出问题导向和目标导向，强
调用改革的办法来有效解决经济社会发
展中的突出问题。

据介绍，国家发展改革委等部门已
着手从加大创新制度供给、实施创新驱
动、扩大有效需求、防控潜在风险、改
善民生保障等方面发力，以确保今年各
项改革任务的落地实施。

运用市场化法治化手段

“以供给侧结构性改革为主线，持
续 深 化 经 济 体 制 改 革 。”《意 见》 指
出，要处理好政府和市场的关系、短
期 和 长 期 的 关 系 、 减 法 和 加 法 的 关
系、供给和需求的关系，加快推动各
项改革落地。

在国务院部署的今年经济体制改革
五大重点任务中，推动“三去一降一
补”改革，着力提高经济发展质量和效
益，仍然放在了首位。

“要扎实有效去产能，因城施策
去库存，积极稳妥去杠杆，多措并举
降成本，精准加力补短板，用市场化
法治化手段，推动‘三去一降一补’
改革任务取得新的实质性进展。”在
日前召开的去产能、去杠杆、降成本
工作部际联席会议上，国家发展改革
委 主 任 、 部 际 联 席 会 议 召 集 人 何 立
峰说。

专家表示，过去一年，在推进供给

侧结构性改革中，更好发挥市场作用的
共识正进一步得到强化，但也存在着市
场机制发挥不足的问题。今年是供给侧
结构性改革的深化之年，面对可能增多
的各项挑战，用改革的办法深入推进

“三去一降一补”，将被放到更加突出的
位置。

《意见》 提出，要更多运用市场化
法治化手段，持续推动钢铁、煤炭、煤
电等行业化解过剩产能；加快建立和完
善促进房地产市场平稳健康发展的长效
机制，以市场为主满足多层次需求，以
政府为主提供基本保障；推进资产证券
化，支持市场化法治化债转股，发展多
层次资本市场，加大股权融资力度；持
续 综 合 施 策 ， 降 低 企 业 制 度 性 交 易
成本。

何立峰表示，今年我国去产能、去
杠杆、降成本的工作难度会明显加大。
对此，既不能畏难厌战，又不能急功近
利，必须用科学的方法来引领和指导，
创造性开展工作，不折不扣地抓好贯彻
落实。

寻求重点领域改革突破

被认为“最难啃硬骨头”的国企
改 革 ， 已 经 不 止 一 次 被 列 入 到 经 济
体 制 改 革 的 重 点 任 务 栏 中 。 今 年 ，

《意 见》 从 全 面 推 进 国 企 改 革 “1+
N”文件落地见效、深化国企混合所
有 制 改 革 、 加 大 重 点 行 业 改 革 力 度
三 方 面 部 署 ， 旨 在 寻 求 国 企 改 革 的
更大突破。

据介绍，继去年启动实施了首批 9
家国企混改试点之后，今年将再启动
第二批 10 家混改试点工作。目前，已
有 9 家企业试点方案获批并将于近期
实施，年内有望取得阶段性进展。第
三 批 试 点 企 业 的 遴 选 工 作 也 已 着 手
开展。

国家发展改革委新闻发言人严鹏程
表示，下一步将扩大试点规模，深化试
点探索，形成多层次、多领域、多模
式、可复制的制度性经验成果，进一步
发挥混合所有制改革在国企改革中的突
破口作用。

备受关注的行业协会商会与行政机
关脱钩改革进展顺利。目前，135 家全
国性行业协会商会已实现脱钩，超额完
成第一批试点任务；各地也陆续完成第
一批脱钩试点，超过 1100 家省级行业
协会商会实现脱钩。第二批 144 家脱钩
试点协会改革实施方案正在抓紧批复。

在产权保护上，《意见》 提出，要
推动产权保护举措落地，激发和保护企
业家精神。据悉，自去年 11 月底国家
层面首个产权保护意见实施以来，有效
提振了企业家信心，但相关举措的落地
实施仍有待加强。对此，有关部门将按
照改革要求，通过甄别纠正一批社会反
映强烈的产权纠纷申诉案件、清理有违
公平的法律法规条款、完善政府守信践
诺机制等举措入手，进一步强化产权
保护。

政府自身改革是关键

提高供给侧效率和质量，需要简
政放权让规则公平透明，需要让企业
在市场的优胜劣汰中找到发展方向，
这一切都离不开公平公正、竞争有序
的市场环境。换言之，在所有经济体
制 改 革 中 ， 政 府 自 身 改 革 是 关 键
所在。

《意见》 指出，持续转变政府职
能，坚持让市场在资源配置中起决定性
作用和更好发挥政府作用，强调把简政
放权、放管结合、优化服务改革作为供
给侧结构性改革的重要内容，持续增加
有效制度供给。

在深化“放管服”的诸多改革中，
以清单管理推动减权放权被放在首位。
专家表示，全面实行清单管理制度，目
的在于减少政府的自由裁量权，增加市
场的自主选择权，这是创新完善政府管
理方式、实现国家治理体系和治理能力
现代化的必然要求和关键举措。按照要
求，今年我国将制定完成国务院部门权
力和责任清单，行政审批将进一步标准
化、规范化。

与此同时，加快扩大市场准入负面
清单试点也被列入议事日程，旨在为
2018 年全面实施市场准入负面清单制
度创造条件。中国 （海南） 改革发展研
究院院长迟福林表示，负面清单从区域
扩展到全国，是市场准入制度和投资管
理体制的重大突破，意味着我国实行了
长达 30 多年的审批制投资管理体制将
走向终结，有利于推动从审批型政府转
向服务型政府，有利于推动我国市场化
改革进程。

“ 《意见》 把改革放在了推进各方
面工作的关键位置，凸显了通过改革来
破解结构性难题、促进经济社会发展的
决心和信心。”国务院发展研究中心研
究员张立群表示，下一步要突出督查落
实，推动改革落地，增强改革的联动
性、协调性和有效性。

44月月 88日日，，北京市启动医药分开综合改革北京市启动医药分开综合改革。。其中一项其中一项
重要内容是取消挂号费重要内容是取消挂号费、、诊疗费诊疗费，，设立医事服务费设立医事服务费。。根据根据
医生的职级和医院的等级医生的职级和医院的等级，，最低的医事服务费为一级医最低的医事服务费为一级医
院的普通门诊院的普通门诊，，定价定价 2020 元元，，其中北京医保患者定额报销其中北京医保患者定额报销
1919 元元；；最高的医事服务费为三级医院知名专家门诊最高的医事服务费为三级医院知名专家门诊，，定定
价价 100100元元，，北京医保患者定额报销北京医保患者定额报销 4040元元。。

改革启动近改革启动近 2020 天来天来，，很多患者表示不理解很多患者表示不理解：：挂号费挂号费
没了没了，，出了出了““医师服务费医师服务费””，，这里外里价格还不是涨了吗这里外里价格还不是涨了吗？？

北京网友北海向北北京网友北海向北：：医事服务费属于新设立的项目医事服务费属于新设立的项目，，

设立医事服务费就是挂号费涨价吧设立医事服务费就是挂号费涨价吧？？

主持人主持人：：北京市卫生计生委有关负责人表示北京市卫生计生委有关负责人表示，，正确认正确认
识医事服务费还要看懂识医事服务费还要看懂““一是三不是一是三不是””。。所谓所谓““一是一是””，，就就
是说医事服务费实质是对医疗机构运行成本的补偿是说医事服务费实质是对医疗机构运行成本的补偿，，具具
体而言是对医疗服务体而言是对医疗服务、、药事服务以及部分管理服务药事服务以及部分管理服务（（如挂如挂
号管理号管理））的成本补偿的成本补偿。。所谓所谓““三不是三不是””，，首先首先，，医事服务费医事服务费
不是医师服务费不是医师服务费，，医事服务费包含了原来的诊疗费医事服务费包含了原来的诊疗费，，因此因此
包含了医师的技术劳务包含了医师的技术劳务，，但是又不完全如此但是又不完全如此，，还包括了药还包括了药
事服务和部分管理服务事服务和部分管理服务。。其次其次，，医事服务费不是对医疗医事服务费不是对医疗
机构药剂科和药剂师技术劳务的否定机构药剂科和药剂师技术劳务的否定，，药剂科和药剂师药剂科和药剂师
的技术劳务价值已经包含在医事服务费中的技术劳务价值已经包含在医事服务费中。。再次再次，，医事医事
服务费不是挂号费变相涨价服务费不是挂号费变相涨价。。如上所述如上所述，，医事服务费补医事服务费补
偿的成本范围偿的成本范围，，远远不仅是挂号等管理服务远远不仅是挂号等管理服务，，而是包括了而是包括了
医疗服务医疗服务、、药事服务药事服务。。所以所以，，拿医事服务费与原来的挂号拿医事服务费与原来的挂号
费费、、诊疗费简单比较诊疗费简单比较，，认为这是变相涨价认为这是变相涨价，，这种认识是不这种认识是不
准确的准确的。。

北京网友香蕉球北京网友香蕉球：：改革前后究竟有什么改革前后究竟有什么不同不同？？

主持人主持人：：此项改革的当期目标此项改革的当期目标，，并不是降低医药费用并不是降低医药费用
而是转换机制而是转换机制。。设立医事服务费设立医事服务费，，取消药品加成取消药品加成、、挂号挂号
费费、、诊疗费诊疗费，，是对公立医院补偿机制的重大改革是对公立医院补偿机制的重大改革。。为了实为了实
现补偿机制的平稳转换现补偿机制的平稳转换，，在过渡阶段采取了在过渡阶段采取了““总量控制总量控制、、
费用平移费用平移””的原则测算设定费用标准的原则测算设定费用标准，，因此医改新政实施因此医改新政实施
后后，，患者医药费用总体上应是平稳的患者医药费用总体上应是平稳的，，或者说改革的当期或者说改革的当期
目标并非降低医药费用目标并非降低医药费用，，而是转换机制而是转换机制。。从医改政策实从医改政策实
施以来的监测情况看施以来的监测情况看，，患者医药费用总体平稳患者医药费用总体平稳，，说明前期说明前期
测算工作比较精准测算工作比较精准。。当然当然，，不同病人由于医疗服务不同病人由于医疗服务、、用药用药
范围不同范围不同，，其医药费用是有升有降的其医药费用是有升有降的。。

河北网友诗与远方河北网友诗与远方：：外地患者在北京看病的医事服外地患者在北京看病的医事服

务费务费，，回到当地可以报销吗回到当地可以报销吗？？

主持人主持人：：按照国家有关规定按照国家有关规定，，基本医疗保险一般按照基本医疗保险一般按照
设区的市实行地区统筹设区的市实行地区统筹，，不同统筹地区制定并执行各自不同统筹地区制定并执行各自
的报销政策的报销政策。。医事服务费能不能纳入医保报销范围医事服务费能不能纳入医保报销范围，，关关
键在于对这一收费项如何认定键在于对这一收费项如何认定。。以北京为例以北京为例，，在此次医在此次医
药分开综合改革中药分开综合改革中，，北京市人力资源社会保障局印发了北京市人力资源社会保障局印发了

《《关于医事服务费基本医疗保险支付标准有关问题的通关于医事服务费基本医疗保险支付标准有关问题的通
知知》，》，明确提出明确提出““医事服务费纳入本市城镇职工基本医疗医事服务费纳入本市城镇职工基本医疗
保险和城乡居民基本医疗保险支付范围保险和城乡居民基本医疗保险支付范围””。。

（（本期主持人本期主持人 吴佳佳吴佳佳））

医事服务费不是挂号费医事服务费不是挂号费““涨价版涨价版””

4 月 24 日，北京市高级人民法院与北京市劳动人事争
议仲裁委员会联合发布《关于审理劳动争议案件法律适用
问题的解答》（以下简称《解答》），进一步统一劳动争议案件
判决标准和执法尺度。《解答》明确，劳动者工作岗位不得随
意变更，用人单位调岗应当合理，调整后的岗位应为劳动者
所能胜任、工资待遇等劳动条件无不利变更；对劳动者应休
未休的年休假天数，用人单位应当按照该职工日工资收入
的 300%支付年休假工资报酬。

“受‘互联网+’时代到来对现行劳动关系的冲击和影
响，劳动争议纠纷类型已经不再局限于传统类型。”北京市
高级人民法院民一庭庭长单国钧表示，北京高院将通过与
相关行业协会、行业主管部门沟通调研等方式，进一步总结

“互联网+”经营模式下用工关系的特性，发布指导案例等，
统一裁判尺度。

在北京市劳动和社会保障法学会副会长兼秘书长张恒
顺看来，《解答》较好地适应了首都劳动争议审理实践的需
要，勇于面对劳动争议多样化、复杂化的现实矛盾和问题，
对审理工作具有很强的指导性和可操作性。

例如，在带薪休假问题上，《解答》明确,如果用人单位
未安排职工休满应休年休假的，应当按照职工当年已工作
时间折算应休未休年休假天数，并支付未休年休假工资报
酬,但折算后不足 1 整天的部分不支付未休年休假工资报
酬。对劳动者应休未休的年休假天数,单位应按照该职工
日工资收入的 300%(包含正常工作期间的工资收入及法定
补偿)支付年休假工资报酬。

此外，在用工问题上,《解答》规定,调整劳动者岗位时，
用人单位要具有经营的必要性和目的的正当性，调整后的
岗位要能为劳动者胜任，同时工资待遇等劳动条件也不能
有不利的变更。若用人单位与劳动者在劳动合同中未约定
工作岗位或约定不明的，用人单位有正当理由,根据生产经
营需要,合理地调整劳动者工作岗位属于用人单位自主用
工行为。

北京市高级人民法院民一庭法官金曦表示，《解答》注
重秉承劳动法的宗旨，即在劳动者和用人单位“双保护”的
基础上侧重保护劳动者合法权益，注重结合实际衡量利益，
既强化基本价值导向，也重视保护双方的实际利益。

“在多元化解机制建设方面，市调解仲裁系统加强与综治
部门沟通协调，在街乡矛盾纠纷调解工作平台设立‘劳动争议
调解窗口’，引导劳动者与用人单位通过调解组织就近就地化
解争议。”北京市人力社保局调解仲裁处处长郑秀兰说。

职工未休年休假应获300%日工资报酬

用 人 单 位 调 岗 不 可 任 性
本报记者 李万祥


